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19 años

Nacido en Venezuela, 
recientemente en España

Noviembre de 2022 

Muy limitada. Mucho frío, no 
invitaba a salir.

Sólo me relacionaba al 
principio con gente de Cruz 
Roja 

Me gradué de bachiller en 
Colombia. Aquí he hecho 
cursos cortos (de carretillero, 
de manipulación de 
alimentos, logística). Los he 
hecho con Cruz Roja y con 
Interalia 

Yo tengo novia ya desde 
Colombia. Aquí tengo un 
amigo con el que me veo casi 
todos los días. Se puede 
decir que no he tenido 
problema de socialización. 

El problema al entender la 
forma de hablar de los 
Españoles. Yo casi no me 
relaciono con personas 
españolas.

Económicamente, el 
sostenerme yo casi sólo 
porque no tengo apoyos 
personales, solo tengo el 
apoyo de mi novia y su familia. 

El dueños de la casa, es casi 
familia, nos ha ayudado a 
flexibilizar los pagos. Conocer 
a personas de Cruz Roja, me 
han ayudado bastante. 
También a Pioneros gracias a 
la banda Mix-Es Band. 

No especialmente. Soy Rider
y a veces me ignoran o no 
me saludan, pero me pasa 
especialmente cuando estoy 
trabajando. 

Me gusta bastante, pero 
aspiro a moverme por mi 
dedicación a la música, 
necesito ver más. La Rioja 
me gusta muchísimo porque 
es tranquilo 

Sí, me gustaría ir a un sitio 
más grande, porque me 
quiero dedicar a la música y 
necesito ir donde se mueven 
las oportunidades musicales

Hay bastante apoyo aunque 
por no tener documentación 
no he podido trabajar con 
contrato o hacer formación 
más larga o prácticas en 
empresa. Cursos más 
técnicos y profesionales.

La gestión de la 
documentación, llevo un año 
aquí sin poder estudiar ni 
trabajar. Si no queremos que 
haya trabajo en negro, hay 
que solucionar esto."

15 años

Nacida en Colombia, 
recientemente en España

Bien, cuando llegué acá no 
conocía a nadie solo conocía 
a mi tía y ella es la que me ha 
ayudado a conocer gente. En 
el barrio donde vivía me 
sentía tranquila. 

Abril de 2023 

Me está yendo muy bien, 
ahora entiendo todo. Cuando 
llegué, el mes antes de que 
se acabara el curso, estuve 
en 3ºESO en exámenes 
finales y me iban a meter otra 
vez en 3ºESO pero me 
pasaron a la FPB. Mi tutor me 
está ayudando mucho. 

No me ha costado 
relacionarme con otras 
personas, soy muy sociable. 
Yo empecé a conocer 
jóvenes por venir a Pioneros, 
me siento cómoda 

Cuando empecé a estudiar y 
me metieron en 3ºESO y no 
entendía nada. A veces ha 
sido un poco complicado 
entender las palabras, aunque 
hablemos español hay 
palabras diferentes y me ha 
costado entenderles 

Mi tía, pioneros, amigos que 
me dicen como "Dalia esto es 
un proceso, poco a poco lo 
vas aceptando" y el apoyo de 
las personas también. 
También me ha ayudado salir, 
conocer, aprender como 
explorar. 

A veces, cuando entramos al 
supermercado y una chica 
super grosera nos miraba así 
por ser de otro país. A una 
amiga le pasó que entro a 
comprar un botón  y la 
dependienta le dijo que no le 
iba a vender nada porque no 
era de acá. Pero el resto bien, 
no he sentido que me 
discriminan.

Forma parte del proceso, de 
darse cuenta de que todas las 
personas no son buenas y no 
le van a tratar bien y que 
obviamente hay personas que 
nos tienen como "ahí porque 
ustedes vinieron para acá de 
su país.

Se que les falta algo, digamos 
que Logroño y La Rioja es 
una ciudad que acogen 
mucho a las personas pero 
en tema papeles van muy 
lentos. Y no es tan fácil 
encontrar trabajos ya que te 
piden permiso de trabajo. 



16 años

Nacido en Honduras, 
recientemente en 
España

En 2020, a La Rioja en 2022 

En Bilbao eran más racistas, 
pero en La Rioja muy bien.

Al principio mal, no estudiaba 
y me costó mucho el cambio 
de nivel, Pero  en La Rioja 
mejor, también estoy más 
centrado

Los amigos muy bien, pero 
con los de Bilbao ellos tenían 
otras ideas que a mí no me 
gustaban, prefería hacer 
otras cosas.

La diferencia de nivel de los 
estudios y racismo con frases 
típicas pero que duelen...

Profesores y familia (madre), 
mi padre está en Honduras 

En los grupos de clase, los 
españoles me hacían el 
vacío, pero cuando llegué a 
Nájera y Logroño todo fue 
más fácil. 

Pasaba, pero no me sentía 
ni cómodo ni a gusto.

Aquí estoy bien, pero si me 
gustaría viajar de turismo y 
conocer otras culturas y 
formas de vida

A mí me acogieron muy 
bien 

17 años

Nacida en Ucrania, 
recientemente en España

Como venía de la guerra , 
sentí que la gente se implicó 
mucho conmigo

En 2022 

Compagina estudios de 
Ucrania con los de aquí. Aquí 
es más difícil. Sabe español 
para defenderse y 
comunicarse pero no para 
seguir las clases con 
normalidad. Al principio 
estaba algo perdida. A día de 
hoy saca mejores notas que 
sus compañeros. 

Siempre me ha costado 
porque soy muy tímida. Aquí 
siento que me cuesta más.

El idioma y la propia salud 
mental.

Yo misma eme he ayudado. 
Siente que soy muy 
resolutiva y aunque la terapia 
me ha ayudado , siento que 
los progresos se deben a mí 
misma.

Además está ayudando 
mucho a su madre, siendo su 
apoyo principal. 

A veces escucho bromas 
pero no lo vivo como 
discriminación. Una vez un 
profesor hizo un comentario 
despectivo que no me sentó 
bien. Después él mismo se 
retractó y se disculpó tras 
saber por terceras personas 
de que vengo de Ucrania

Me va muy bien. Tengo 
muchos amigos y además 
tengo novio. Estoy muy feliz

Pensamientos negativos, 
daño físico, algo de ansiedad 
y principios de depresión 

Sí le ha afectado. Está 
recibiendo terapia 
psicológica. Por temas de la 
guerra sobre todo. No tanto 
por el proceso migratorio. 

Aprecio racismo frente a 
gente de piel oscura.



Nacida en Nigeria/Camerún

Noviembre de 2004. 
En la Rioja desde 2006

Muy buena, era pequeña, 
no tengo malos recuerdos

En Logroño, en Sevilla en el 
convento las clases muy bien, 
, pero en Toledo en un pueblo 
más pequeño la experiencia 
no fue buena, no estaban 
acostumbrados a mi color de 
piel.

Muy buena en Logroño, pero 
en otros lugares no tan 
buena. Depende del lugar, en 
ciudades grandes mejor. 

El color de la piel , 
comentarios por ser negra, o 
de África tenía que ser pobre, 
a veces me hacían sentirme 
excluida. 

Durante algún tiempo 
depresión, me sentía muy 
sola, ansiedad, me 
condicionaban por las malas 
experiencias. 

Amigas y compañeros , mi 
familia desconoce mis 
problemas, no quiero 
cargarles con más cosas.

No, muy puntual . Más mi 
madre por tema del idioma, y 
mi padre corta antes, tiene 
más recursos. 

Me gusta La Rioja le tengo 
mucho cariño, mi punto de 
anclaje tengo buenas 
experiencias. Me gustaría ir a 
otras ciudades  grandes, pero 
por conocer y viajar. 

Creo que está bien, me 
gustan esas experiencias en 
las que se comparten 
experiencias y formas de 
vida. Logroño es intercultural 

21 años

Nacida Guinea Ecuatorial 

En el barrio no nos 
llevábamos con la gente, 
solo en el colegio. Porque en 
ese momento estaba 
estudiando secundaria, fue 
bastante bien. No había 
ningún problema. Nos 
sentíamos seguras en el 
barrio, pero no acogidas. 
Recuerdo a unos vecinos 
que eran muy majos con 
nosotras. Como hay gente 
maja, también hay gente que 
ni te saluda en el ascensor. 

En 2015, directamente a La 
Rioja.Lo ignoraba, si hacía algo, 

empeoraba, prefería pasar, 
pero es cierto que también lo 
acumulaba y me lo comía 
sola. 

Bastante bien, porque para 
ser nueva en un colegio, y 
con mis barreras en el 
idioma, me fue bastante  
bien. Había apoyo y era 
privado el colegio. Estaba en 
refuerzo educativo en lengua 
y matemáticas. La 
experiencia con el 
profesorado muy bien, he de 
decir que con la clase, en 
ese momento no prestaba 
atención. Solo iba a estudiar, 
si hacia amigas bien. 
Recuerdo una situación en 
clase que en el momento que 
me sucedió esto no era 
consciente de que era 
bullying o racismo... hasta 
hace unos pocos años... Otra 
situación que recuerdo, fue 
en el recreo, estaba en 2º 
ESO y estábamos jugando a 
baloncesto. Pues, la pelota 
se fue a la zona de los de  
4ºESO, a lo que  me dijeron 
“Hey tú, negra". En ese 
momento, no sabía las 
intenciones de ese 
comentario. Yo sé que soy 
negra y no lo tomo como un 
insulto, pero la forma en 
cómo lo dijo era intencionado 
y maldadoso. 

Yo no considero que haya 
tenido retos. Pero sí, a la 
hora de buscar trabajo, por 
el hecho de que no te 
puedan coger en un trabajo 
por tu color de piel. Para mi 
ha sido un bloqueo mi color 
de piel y mi nacionalidad 
para buscar un trabajo. Para 
mi no lo supone como tal, 
pero he percibido que sí lo 
es para la sociedad y para la 
persona que te vaya a 
contratar. Veo que es un 
bloqueo o supone más 
dificultad. Por ejemplo,  me 
gustaría irme de intercambio 
a Corea, pero igual no me 
cogen porque soy negra. 
Además, tengo miedo a la 
hora de hacerlo, no me 
impide hacerlo, pero igual no 
me cogen por eso. Por 
ejemplo, yo fui a Austria de 
voluntariado, y yo era la 
única persona negra de 
todas las personas 
participantes. Y había un 
chico negro también , era 
monitor. Me chocó esa 
realidad, solo una persona 
negra y todos blancos. Me 
trataron muy bien y fue una 
experiencia enriquecedora, 
pero en ese pequeño grupo 
he podido observar que la 
realidad se maneja así. 



Estoy contenta de haber 
venido a Logroño, estoy 
agradecida de que haya 
empezado como inmigrante a 
España, aquí en Logroño, 
porque te acogen muy bien. 
No como en Madrid u otras 
ciudades grandes. 

No. He tenido preocupación a 
la hora de buscar trabajo, 
tengo creencias y 
pensamientos intrusivos sobre 
el color de mi piel en cuanto a 
la búsqueda activa de empleo. 
Creo que cogerán a una 
persona blanca. En 2018-
2019 le puse nombre al 
bullying y racismo que sufrí en 
el colegio en España, se lo 
conté a alguien de Pioneros, y 
mi sentimiento fue de shock. 
Fue como atacar cabos. 
Ahora lo identifico más fácil. 

Gracias a Pioneros, he podido 
aprender y adquirir 
herramientas a través del 
teatro. Además, he hecho 
buenas amistades que a día 
de hoy seguimos siendo 
amigos. Mis amigos me han 
ayudado mucho. Y las 
personas que mas me han 
ayudado son mi familia. En mi 
familia encuentro el refugio, y 
no estoy sola. Tener la mente 
positiva me ha ayudado 
mucho y a salir adelante. 

En mi último trabajo, estaba 
de camarera en un bar. Pues 
había subidas y bajadas 
económicas, y el jefe estaba 
preocupado por la situación 
de su bar, hubo un día en el 
que me dijo "No sé por qué 
me pasa esto, si te contraté a 
ti". Este comentario viene a 
decir que me contrato como 
un acto de caridad y que por 
ello le tiene que ir bien en el 
bar. Yo no respondí nada 
porque quería el dinero. 

Yo me considero una persona 
muy pasota, en ese entonces 
y actualmente también. Yo 
tengo una hermana mayor, y 
con ella tengo peleas y nos 
decimos de todo, pero al 
tener a mi hermana en casa , 
estoy curada de todo. Porque 
peleamos  mucho. Me han 
enseñado a  no llorar enfrente 
de las personas, por algo que 
me dicen o hacen. Es decir, 
públicamente no demuestro 
cómo estoy, pero cuando 
estoy sola sí. Además, intento 
ver las cosas positivas en 
todo, es lo único que me 
queda. 

Por mi experiencia, yo creo 
que ya lo está haciendo, 
están mejorando. Es verdad 
que las personas racistas son 
de otras épocas, mas 
mayores. Entonces. yo creo 
que va a mejor, en 
comparación de otros 
tiempos.

Tenía muchos comentarios 
racistas y era un  hombre 
negativo, yo al final dejé el 
trabajo porque , yo me 
considero una persona 
positiva y cada vez que iba a 
trabajar sentía un ambiente 
pesado, además de los 
comentarios racistas que me 
hacia. Mi pensamiento era 
¿Por qué te tiene que pasar 
algo bueno porque has 
contratado a una persona 
negra

17 años

Nacido en Georgia 

En 2018. Primero vivió 
en Galicia,  
posteriormente vino a 
La Rioja.

Tuve muy buena acogida, no 
tuve problemas., es verdad 
que  notaba que no tenía que 
dar la confianza a 
determinadas personas. Mi 
abuela ya vivía en Logroño. 

Cuando llegué a Logroño ya 
sabía hablar español por lo 
que fue más fácil. Cuando 
llegué a España iba a unas 
clases para aprender el 
idioma, cuando ellos daban 
lengua y gallego yo iba a esa 
clase. .

En Galicia, cuando llegué a 
España, Yo no sabía nada de 
español, y se reían de eso, 
me decían cosas como "tu 
puta madre" ya que yo no 
sabía lo que significaba. 
Además a veces siento que 
solo me llaman por interés o 
porque quieren algo de mí. 
En Logroño no he tenido 
ningún problema. 

El idioma, no había ningún 
chaval de mi edad con mi 
lengua. 

No ha llegado a dañarme 
mentalmente porque soy 
consciente que muchas 
personas en mi país 
quisieran también venir a 
España porque su vida 
mejoraría. Cuando vine por 
primera vez vine contento 
con ganas de conocer gente 
y aprender el idioma, los 
primeros 3 mesas eran 
como vacaciones, pero 
luego al año empecé a 
extrañar más a mis amigos y 
familia. Pero mantengo 
contacto con ellos. 

Me metí en deporte, en el 
tiempo libre sacaba 15 
minutos para hablar con la 
gente y conocer a gente y 
así soltarme. Me he apoyado 
sobre todo en mi mejor 
amiga, Carol, que es de 
Logroño, me apoyo 
hablando con ella, cualquier 
problema o si me pasa algo. 

No ninguna, aunque es 
verdad que entre amigos, 
desde el humor, nos 
vacilamos porque mi amiga 
es de Rumanía y yo 
georgiano, pero es desde la 
amistad. Hacia otras 
personas si que he visto 
casos de comentarios desde 
el humor entre amigos, 
desde la confianza. 



Ya aburre ver todo lo mismo, 
me gustaría irme a los 18 a 
otra ciudad.

Dejar el racismo y dejar de 
ver a los extranjeros como 
esclavos, donde estuve 
trabajando, yo no tenía 
papeles y se aprovecharon 
de mi por mi condición de no 
tener papeles, yo ganaba 
solo 2€ la hora, se 
aprovechan incluso otros 
inmigrantes. La gente joven 
tiene que estudiar para evitar 
estas situaciones. 

20 años

En 2009, directamente a La 
Rioja.

Bien, porque en mi colegio 
había muchas personas de 
marruecos y todavía no 
hablaba español.

Bien, me adapté rápido, 
empecé en 2º de primaria.

Bien, en el cole sobre todo 
recuerdo que había mucha 
diversidad , en el insti no me 
fue tan bien.

Con mi nombre, mi 
verdadero nombre es Wiam y 
todo el mundo lo 
pronunciaba mal o no sabía 
leerlo , así que llegué a 
cambiar mi nombre por Vero.

La diferencia de culturas 
entre mi madre y yo si me ha 
afectado, estrés ansiedad 
por la relación y también por 
las diferencias religiosas. 

Lo que más, mis amigas 
inmigrantes que saben lo que 
he pasado, que compartimos 
vivencias. 

No por suerte que recuerde 
no. 

Me gusta mucho Logroño, 
porque lo comparo con 
Tánger y la calidad de vida es 
mejor.

Por mi no, aunque haya visto 
otros casos, no se me ocurre 
nada

22 años

En 2013 a España, en 2014 
a La Rioja.

Nacida en Marruecos 

Nacida en Siria

Muy bien. Al principio Cruz 
Roja se ocuparon de 
nosotros. Estábamos con mi 
madre y lo recuerdo bien. 
Fue duro cuando empecé el 
instituto sobre todo por el 
idioma. Igualmente empecé 
a sufrir abusos donde 
trataban de ridiculizarme o 
ponerme en evidencia 
delante del profesorado para 
hacer ver que no entendía y 
que no sabía. Fue el primer 
año, luego como veían que 
no me iba bien con los 
estudios me mandaron a 
clases para aprender bien 
español. Mis hermanos 
pequeños lo han tenido más 
fácil, de hecho ellos no 
saben nuestro idioma porque 
se han educado en español. 
Lo identifico más fácil. 

Difícil. Ha jugado la falta de 
consciencia que tenía. No he 
gestionado bien tantos 
cambios y no estaba 
capacitada para estudiar. He 
hecho muchos cambios pero 
no podía acabar las cosas.

Ha sido como una lucha 
personal. Llego de niña a un 
ambiente muy distinto ya 
cómo joven y me encuentro 
con cosas que me 
sorprendían mucho como el 
fumar, o el escaparse del 
colegio. 

Veía la libertad expresada en 
saltarse las normas y eso me 
suponía una lucha y me he 
juntado con mucha gente que 
se las saltaba. Por mi falta de 
determinación y de 
conocimiento. Una vez que he 
aprendido el idioma no me ha 
costado mucho. Cuando 
empecé la FP Básica salió 
mucho el tema de la religión

Había gente de diversas 
religiones pero llamaba la 
atención ver a una chica 
musulmana que no lleva velo, 
como yo. A veces sucede lo 
contrario cuando se ve a una 
joven que lleva velo y la gente 
empieza "a que te obligan", "a 
que no lo quieres llevar" "que 
estamos en España!", a mi me 
ha tocado la situación 
contraria "¿cómo así que no lo 
llevas?" y les digo: porque 
puedo no llevarlo. Veo que 
parece que siempre queda 
algo, que siempre hay un 
juicio detrás, tanto por llevarlo 
como por no. Por una 
creencia hacia esa religión, y 
hay que dar explicaciones. A 
mi, desde pequeña, me han 
inculcado los valorad de mi 
familia de "tu mira lo tuyo y no 
lo de los demás".

Desde entonces me siento en 
una constante lucha de 
explicar mi historia, ha sido 
difícil sobrellevarlo, como si 
todo girara sobre mí y mi 
historia. También he 
coincidido con personas 
abiertas que me han acogido 
muy bien. 



30

Me ha  resultado difícil al 
venir de un país en guerra. y 
la gente de aquí que tiene 
una idea de lo que pasa en 
Siria, me resulta agotador en 
un momento en el que 
estaba creciendo, tener que 
explicar quién era yo, qué 
me había pasado. 
Emocionalmente era muy 
agotador. Un cambio muy 
duro.

Me ha afectado el sentir 
rechazo. Te hacen sentir 
que no encajas. Que no 
puedes ser tú misma. Por 
ser tú. A la vez que no me 
conocen a mí personalmente 
sino a través de los 
estereotipos que tienen.

Pioneros. Ha sido muy 
importante. Recuerdo el 
prime día que fui a Pioneros 
a través de una amiga que 
me llevó. Ha sido un lugar de 
diversión y al mismo tiempo 
de poder hablar de temas, 
allí me sentía que tenía un 
lugar. También mi madre que 
me ha dado apoyo 
emocional. Cuando llegaba a 
casa, entender que era poco 
a poco. El amor de madre. 
Era yo la que no lo he sabido 
gestionar bien. Se me ha 
juntado todo el cambio, el de 
por mi edad y el de estar en 
un nuevo lugar.

A mi no, pero tengo amigas 
de diferentes nacionalidades 
y he visto como han sufrido 
discriminación. Por ejemplo, 
una amiga que es negra 
estaba buscando habitación 
para alquilar. Yo la 
acompañaba. Después de 
tener acordada una 
habitación el chico la llama 
para preguntar de qué 
nacionalidad era la persona 
que iba a vivir ahí.

y veía que la gente se refería 
a un perfil de cómo tenía que 
ser la gente de mí país donde 
hay gente con diversos tonos 
de piel. Siempre se van a los 
extremos. También con la 
idea de que las sirias son 
mujeres muy gordas y yo no 
lo era.

También a veces me han 
hecho sentir culpable al 
acusarme de haberme 
salvado de mí país cuando 
otra gente seguía allí con la 
guerra.

Después de pasar todo esto y 
muchos subibajas. ha llegado 
un momento de estar bien, 
me he sentido cómoda y 
querida. Me he sentido más 
libre, también por la edad. Me 
he tenido que hacer un hueco 
y un camino y han ido 
surgiendo las personas 
adecuadas. También he 
hecho un trabajo personal 
para comprender a la gente 
de aquí y su forma de pensar 
y llegar a perdonar.

Hay que trabajar lo 
emocional, las personas que 
están bien no tienen por que 
sentirse amenazadas por 
personas que vienen de 
otros países. Parece que hay 
una rivalidad cuando no la 
hay. Es muy importante que 
las personas se conozcan a 
sí mismas. 

A la hora de ligar, 
enseguida salen las cuatro 
cosas que saben sobre la 
religión que lo relacionan 
con todos los países de 
Asia y lo mezclan con las 
tradiciones. Se relacionan 
contigo con las cosas que 
no puedes hacer. "Si estoy 
contigo no vamos a poder 
comer carne" como si para 
estar conmigo tuvieran que 
aceptar todas mis 
costumbres como si no 
hubiera un termino medio y 
eso no es necesario. 
Pensaban que tenían que 
ser como yo o alejarse 
porque si no iba a funcionar. 
Sólo veían los extremos.

Al decirle que era de África 
ha cortado totalmente el 
acuerdo. Me he sentido muy 
ofendida aunque no fuera 
conmigo.

A veces he sufrido la 
discriminación por lo 
contrario de lo que se 
esperaba, me preguntaban 
¿por qué eres tan blanca 
siendo de Siria

También relativizar, que se 
imaginen como sería que 
ellos nacieran en un país 
como África donde todos son 
negros. A la vez me he 
encontrado a personas con 
la mente abierta. 

16 años

En 2016. 

Complicada, me costó 
integrarme, me integraron 
poco.

Mal, me miraban raro como si 
no fuera , me decían cosas 
feas, que porqué estaba en 
su clase. 

Nacida en Alemania 

El primer curso muy mal, 
repetí 5º y ahí todo cambió y 
socialicé con normalidad.

Caerle bien a la gente y que 
quieran ser amigas mías.

No mucho actualmente pero 
el primer año me sentía 
estresada y no quería ir a 
clase por eso que vivía...

Lo que más, no darle 
importancia a lo que diga la 
gente y quién más mi madre, 
que siempre ha estado ahí

Actualmente no, antes sí me 
decían que era la nieta de 
Hitler y esas cosas.

No dándole importancia.

No, ahora no me iría , quizás 
en el futuro sí para estudiar. 
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Nacida en Pakistán.

Nacionalidad española.

En 2004. 

La acogida fue buena, los 
vecinos fueron muy amables 
y acogedores.

Durante mi primer año, gran 
parte de mi tiempo lo pasé 
aprendiendo castellano, ya 
que era nuevo para mí. 

A medida que avanzaba el 
tiempo, pude integrarme 
mejor y comprender el 
idioma con mayor soltura, lo 
que me permitió seguir el 
ritmo académico de mis 
compañeros.  

Tuve suerte desde primaria, 
mis compañeros fueron muy 
amigables y me aceptaron 
como una más. Observé que 
otros niños pakistaníes 
nuevos tenían dificultades 
para adaptarse o 
relacionarse en otras clases, 
a diferencia de mi 
experiencia. Reconozco que 
mi habilidad académica pudo 
haber sido un factor que me 
ayudó en ese proceso.

El mayor reto para mí 
siempre ha sido integrarme 
en nuevos grupos, ya sea al 
comenzar en el nuevo 
instituto dejando a mis 
amigos de primaria; o 
empezar la universidad con 
gente de otras zonas de 
España. 

Siempre he podido contar 
con el apoyo y la compañía 
de mis amigas y mi familia. 
Son quienes han estado a mi 
lado, comprendiendo mis 
alegrías, tristezas y desafíos. 
Eso ha forjado un vínculo 
sólido, convirtiéndose en los 
confidentes que conocen mi 
verdadera esencia y 
personalidad.

En mi etapa escolar no, pero 
desafortunadamente, al dar 
mis primeros pasos en el 
mundo laboral, experimenté 
una situación complicada. 
Trabajaba en una academia 
de inglés y estaba 
emocionada por dar clases 
extraescolares en un colegio 
de primaria en Logroño, con 
un grupo de seis años, algo 
que me encantaba hacer. 
Todo transcurría 
normalmente hasta que 
algunas alumnas empezaron 
a hacerme preguntas sobre 
mi velo. Me parecieron 
Preguntas típicas que 
cualquier niño curioso suele 
hacer.

Poco después, mi jefa me 
informó que algunas madres 
no estaban satisfechas con 
mi apariencia. Este 
descontento se manifestó 
cuando, en la salida, algunas 
comenzaron a abordarme, 
pidiéndome que me quitara 
el velo, aunque solo fuera 
dentro del aula. Esto provocó 
que todos los alumnos 
empezaran a hacer las 
mismas preguntas. Unas 
semanas después, un par de 
personas abandonaron mi 
clase. A pesar de eso, 
continuaba viendo a estos 
alumnos a diario, ya que 
coincidíamos en el comedor 
y a menudo se acercaban a 
conversar conmigo, jugaban 
conmigo y decían que 
querían venir a mi clase pero 
sus padres no les dejaban.

El desarrollo y el respeto 
hacia la diversidad 
sociocultural son esenciales 
para el avance de cualquier 
comunidad, incluyendo La 
Rioja. Siempre hay 
oportunidades para fortalecer 
la relación con personas de 
distintos orígenes. Desde mi 
perspectiva, la educación 
temprana es crucial. La 
implementación de 
programas educativos que 
celebren y fomenten la 
diversidad cultural desde 
edades tempranas es 
fundamental. 

Me sorprendió bastante, ya 
que nunca me lo había 
esperado. Hasta ese 
momento, jamás me había 
enfrentado a ninguna forma 
de discriminación. Sin 
embargo, afortunadamente, 
conté con un fuerte respaldo: 
todos los miembros de la 
academia me dieron su 
apoyo. A pesar de perder 
clientes, no dudaron en 
respaldarme. Estuvieron 
presentes en las salidas de 
las clases para prevenir 
cualquier conflicto con los 
padres y me mantuvieron 
informada sobre cualquier 
imprevisto que pudiera 
surgir.

Me siento muy a gusto en 
Logroño; siento que el 
tamaño de la ciudad se 
adapta perfectamente a mi 
estilo de vida. No soy fan de 
las ciudades grandes debido 
al estrés y al ajetreo 
constante que se vive en 
ellas. Aquí, en cambio, 
encuentro una atmósfera más 
apacible y tranquila, lo cual 
valoro mucho.

Además, educar a los padres 
de los alumnos también 
resulta de gran utilidad para 
que su influencia en la 
percepción y comprensión de 
la diversidad cultural puede 
ser reforzada desde casa. 
Establecer espacios de 
diálogo que promuevan la 
tolerancia y el respeto mutuo 
en todos los ámbitos de la 
sociedad es un paso 
esencial para construir una 
comunidad más inclusiva y 
cohesionada.



16 años

Nacida en España

Rumanía

Buena, los vecinos 
siempre me tratan bien

Bien hasta 3º de la ESO que 
repetí, desde entonces me 
ha ido muy bien en clase

De momento va bien , me 
considero social y doy lo 
mejor de mi, dicen todos que 
soy buena persona. 

En 3º me guardaba todo para 
mi, no tenía ganas de comer , 
se me ponían los pies fríos...

He tenido mucho estrés el 
primer año de la ESO, pero 
no estaba relacionado con mi 
origen cultural.

Lo que más me ha ayudado 
es siempre pensar en positivo 
y quien más me ha ayudado 
es mi madre que es mi punto 
de apoyo.

Estoy bien aquí, de momento 
no me ha pasado nada para 
querer irme.

Creo que deben cambiar el 
no apartar a la gente de otro 
país o por tener cosas que 
ellos no tienen como rasgos 
etc.

18 años

Nacido en España

Muy buena.

Bien, aceptable. Ahora estoy 
cursando ADE en la 
Universidad de La Rioja

Ha ido bien, sin ningún 
problema.

No especialmente, no 
recuerdo ninguna situación 
mala en este aspecto.

Muy bien, es muy 
acogedora, tiene mucha 
diversidad.

Sí he visto discriminación. 

Marruecos



Brasil y Marruecos

En Calahorra fue bien, pero 
en Navarra no

Bien, pero sobre 5º primaria 
se empezó a torcer la cosa. 
Porque mis compañeros 
eran racistas. 

Muchos, pero no hago caso 
a la gente. No le doy vueltas.

Sí, demasiado. Repetí curso 
(5º primaria) porque entré en 
bucle, en ansiedad y 
depresión. 

Yo creo que yo misma. No 
recurrí a nadie, me 
encerraba en mi misma por 
miedo y ser juzgada. 

Sufrí en la infancia, en el 
colegio, ahí se quedó la cosa. 
Me tuve que ir de mi pueblo 
natal a Estella por este tema. 
Y de Estella a Calahorra, y  
no es lo mismo que en San 
Adrián (mi pueblo). En estos 
lugares no me discriminan 
por ser de otro país u origen, 
al contrario. Hace un año en 
fiestas de Calahorra, una 
mujer nos gritó a mi grupo y a 
mi "iros a vuestro país, a 
Marroquilandia". 

Mucho mejor.

Me gustaría irme a otro sitio, 
lejos de La Rioja porque es 
lo mismo de siempre - la 
misma gente. Hay que 
conocer el mundo, explorar. 
Me iría fuera de España. 

Sí, porque a veces a ti te 
pueden discriminar 
perfectamente en un bar, 
seas de la raza que seas. 
Imagínate entrar a un bar y 
tener un montón de gente 
en el bar y el marroquí entra 
antes que el español, y 
atienden al español primero 
que al marroquí. Me ha 
pasado, y me he ido. 

Conozco a gente joven que 
han tenido acciones racista y 
discriminatorias hacia 
personas de otro origen, y 
ahora porque está de moda 
se creen y visten y actúan 
como personas marroquíes o 
latinas. Eso es hipócrita.
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18 años

Llevo 8 años viviendo en el 
mismo sitio, realmente mis 
vecinos son mii familia. A 
veces se hace un poco 
pesado vivir rodeada de las 
mismas personas. 

Bien, aunque me afectaron 
mis problemas de salud.

No se si es que tenido suerte 
o no, pero me he sentido muy 
protegida y cuidada al colegio 
que iba. Me han aceptado 
muy bien. La mayoría de 
gente no sabía que era 
gitana. Pero si que considero 
que cuando se enteraban 
había distintas reacciones. Es 
cierto que no voy contando 
que sea gitana, pero estoy 
orgullosa de ello

Cuando empecé a estudiar y 
me metieron en 3ºESO y no 
entendía nada. A veces ha 
sido un poco complicado 
entender las palabras, 
aunque hablemos español 
hay palabras diferentes y me 
ha costado entenderles. El 
resto bien.

Cuando empecé a estudiar y 
me metieron en 3ºESO y no 
entendía nada. A veces ha 
sido un poco complicado 
entender las palabras, 
aunque hablemos español 
hay palabras diferentes y me 
ha costado entenderles. El 
resto bien.

Al socializar con gente y sale 
el tema de que soy gitana. 
Suelen decirme que no lo 
parezco y suena como que 
me están diciendo un alago. 
Pero realmente no siento que 
haya tenido que superar 
ningún reto por ser gitana. 

No he sufrido ningún tipo de 
discriminación y creo que no 
la he sufrido porque yo no 
tengo el típico perfil de gitana 
y cuando se enteran de que 
pertenezco a la etnia, ya me 
conocen por lo que no esta el 
prejuicio. Pero sí que la he 
vivido con mis primos, ya que 
ellos si que parecen gitanos. 

Yo siempre he dicho que La 
Rioja me gusta, pero me he 
empezado a dar cuenta de 
que es muy pequeña y 
conoces a todo el mundo, 
entonces me agobia. 

25 años

Tranquila, muy bien. Los 
vecinos muy majos, el 
ambiente bastante tranquilo.

Durante la primaria y la 
secundaria bastante mal por 
haber sufrido bullying durante 
10 años por el hecho de que 
se me veía feminidad y no 
tenía reconocida mi 
sexualidad y se me achacaba 
y se me hacía agresiones 
físicas y verbales sobre ello.

En bachillerato por el hecho 
de haber sufrido acoso 
escolar me quedaron 
secuelas en cuanto a 
comportamientos y 
emociones y me costó 
mucho sacarlo, además de 
situaciones familiares muy 
difíciles. y en el grado de 
integración social bien, eran 
unos estudios que a mi me 
gustaban y se me acogió 
mucho en clase..

Hasta los 14 muy difícil y con 
relaciones tóxicas con 
personas que no eran de mi 
agrado, al final por 
supervivencia para no 
quedarme solo y a partir de 
los 14 empecé a hacer un 
red de amistades más 
positivas gracias a Apir y 
Pioneros.

En cuanto al colectivo gitano, 
racismo. Como se tiene 
entendido que la etnia gitana 
normalmente tiene menos 
recursos, tiene menos 
capacidades emocionales 
psíquicas y de todo tipo, se 
me consideraba menos. 

Y por el hecho de al principio 
parecer homosexual y luego 
serlo pues muy condicionado 
y maltratado  por no  seguir 
un rol de género típico de la 
sociedad hetero-normativa.
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35

Sí, en alguno y en muchos. 
Sí que ha habido muchas 
etapas de mi vida donde he 
tenido pensamientos 
suicidas, que salir de la cama 
me suponía un reto muy 
difícil y las necesidades 
básicas me eran muy difícil 
mantenerlas en su estado 
sano. Al final eran patrones 
muy nocivos para mi que me 
costaba mucho sentirme una 
persona válida y un ser que 
se pudiese desarrollar como 
el resto y al final tanta 
invalidación fuera me acabé 
invalidándome yo.

Me han ayudado tanto las 
entidades que se encargan 
de la infancia y la 
adolescencia, es verdad que 
he tenido mucho 
acogimiento tanto de APIR 
desde los 6 o los 8, no me 
acuerdo y Pioneros, desde 
los 16. 

Al igual que mis amigos que 
me han cuidado muchísimo, 
me han dado mi espacio. Y 
la persona que más me ha 
ayudado es un amigo mío, 
que es la persona que más 
me ha apoyado.

Soy feliz y es verdad que es 
muy cómoda pero empiezo a 
tener más inquietudes de las 
que se me pueden aportar 
aquí. Si que tengo el 
pasamiento de irme pero no 
la necesidad de irme 
imperante ahora mismo. 
Estoy muy cómodo y muy 
bien pero en un futuro 
cercano, tampoco creo, me 
gustaría salir fuera.

Sí, muchas veces que salgo 
a la calle y llevo una 
vestimenta más entendida 
como femenina, recibo 
comentarios o miradas  o 
comportamientos sociales 
que son entendidos como 
rechazo puesto que como se 
me entiende como un 
hombre tengo que tener un 
comportamiento  de rol social 
de hombre y al romperlo por 
patrones tanto de vestimenta 
más exagerada o más 
vistosa y maquillaje, etc. 
pues como no encaja en ese 
rol pues te discriminan.

Durante la infancia y la 
adolescencia se me ha 
discriminado una bestialidad 
por entenderme a mi  como 
una persona homosexual o 
femenina sin yo si quiera 
darme cuenta de que lo era, 
de echo, me ha costado 
mucho darme cuanta de mi 
sexualidad, hasta los 14 
porque lo tenía como una 
cosa completamente 
imposible, era 
completamente negativo, era 
nocivo. 

Es muy difícil es muy muy 
complicado.  Se necesita 
muchísima red de apoyo, se 
necesita mucha consciencia 
social, se necesita mucha 
visibilización. Al fin y al cabo, 
durante mucha etapa de mi 
vida he estado 
completamente disociado y 
tirando para adelante por 
mera supervivencia y con 
visión de túnel de quiero esto 
y voy a seguir hasta que lo 
consiga,  

Mucho. Desde las 
instituciones educativas tanto 
regladas como no regladas  
creo que es muy importante 
que se incida en la salud 
mental, muchísimo y que se 
incida tanto en la educación 
completamente diferente  
porque nadie es igual, todo el 
mundo tiene unos patrones 
de comportamiento 
diferentes, una historia 
diferente y es  diferente en 
cualquier aspecto, no solo 
tiene que ser en sexualidad o 
en raza. Y yo creo que 
estamos educados desde 
pequeños que todo es blanco 
o negro y eso se tiene que 
romper ya. 

Al fin y al cabo cuando te das 
cuenta de la realidad como 
es, te das cuenta de que todo 
el mundo es diferente y que 
no esta mal y eso no se te 
enseña o por lo menos en mi 
caso. A mi no se me ha 
educado en la diversidad 
hasta bien mayor. Más 
educación emocional. 

La no aceptación y no 
capacidad de ofrecer 
herramientas emocionales 
desde casa. Como son una 
etnia que las tendencias 
emocionales y culturales son 
muy tradicionales y cerradas 
no tenían las capacidades 
para darme las herramientas 
para ayudar a desarrollarme.

porque por lo menos yo he 
tenido suerte de tener claro 
lo que quería y necesitaba 
desde los 12-14años. Y con 
mucho apoyo de fuera y 
sabiendo y aprendido a 
aceptar la ayuda de fuera sin 
tener miedo a que no te 
traten bien.

Además tiene que haber 
referentes  en la sociedad de 
que se puede tener un rol 
diverso y que no es malo. 
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17 años

Nacido en China, 
adoptado en 2008.

2008

No he tenido ningún 
problema. En mi colegio se 
ha tratado mucho lo de la 
diversidad. En mi barrio 
tampoco, hay mucha gente 
que es de fuera y creo que 
es por eso. Nunca he 
sentido resquemores por 
mis rasgos asiáticos 

Bien, muy buenas notas.

De niño ningún problema, en 
el colegio. En el instituto he 
notado más apartamiento al 
llegar. Actualmente ningún 
problema tampoco. Tengo 
más que asumido que soy 
diferente y los jóvenes con los 
que me he rodeado en el 
instituto han

El grupo de amistades del 
instituto. Me ha respaldado 
cuando me he tenido que 
enfrentar a una clase nueva 
donde no conocía a nadie. 

No, pero alguna vez me he 
sentido un poco 
estereotipado. Me ha hecho 
sentir rabia y rechazo hacia 
esa persona. Sobre todo por 
los propios estereotipos que 
impiden conocer a las 
personas en realidad. 
Quizás esto ha supuesto 
una mayor preocupación por 
qué pensarán los demás de 
mi (debido a mis rasgos 
orientales) pero creo que 
entra dentro de lo habitual 
en cualquier persona. Yo 
pienso eso porque desde 
fuera se me ve como una 
persona extranjera pero, a la 
hora de hablar, como llevo 
aquí toda mi vida y tengo 
todas las costumbres de 
aquí, se dan cuenta de mi 
realidad.

Si, en las pasadas 
elecciones salió la portavoz 
de VOX diciendo que 
muchas personas 
extranjeras se dedican a la 
delincuencia. Hay que 
romper estos estereotipos 
porque no son verdad. 

Al empezar nuevas 
relaciones en el instituto. A 
la hora de empezar una 
conversación con alguien 
desconocido he sentido 
dificultad pero dentro de lo 
habitual pero no tengo la 
impresión de que tenga que 
ver por mis rasgos 
orientales.

Ahora mismo no. He 
madurado. De más pequeño 
ha habido algún momento en 
que me he rallado, alguna 
tarde pero enseguida se me 
ha pasado. Ha sido debido a 
alguna vacilada que he 
recibido por mi condición de 
ser originario de china.

Soy feliz aquí. Nunca me ha 
faltado de nada

Me gustaría estudiar en otra 
parte.
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Figura 38. ¿Cuántas personas crees que hay en La Rioja de origen 
extranjero?

Figura 39. ¿Crees que es necesario la llegada de personas de origen 
cultural diverso a La Rioja?



1.- En la Comunidad de La Rioja la percepción de discriminación

de las personas jóvenes hay que entenderla desde la unificación

de diversos factores entre los que destacan: El sexo/género

(40,5%) l aspecto o imagen física /35.5%) a propia

juventud (30,1%).
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